
INTRODUCCIÓN

En el presente trabajo se abordará una grave problemática familiar con grandes repercusiones sociales, nos referimos al Maltrato al Menor, es difícil creer que en pleno siglo XXI continúen desarrollándose este tipo de acciones violentas en contra de niños que por su propia condición no tienen la oportunidad de defenderse o buscar ayuda; los padres que deberían propiciar un ambiente de amor y confianza favorable para el desarrollo físico y psicológico de sus hijos, son por el contrario quienes les crean miedos e inseguridades así como secuelas neurológicas y demás marcas físicas (cicatrices, fracturas, etc), consecuencia de los golpes .

Generalmente en estas familias los padres tienen la idea de que sus hijos les pertenecen y pueden hacer con ellos lo que quieren, piensan que golpeándolos van a inspirar en ellos más respeto, sin embargo solo logran crearles una gran confusión; los padres no deben confundir la autoridad con el autoritarismo. Como consecuencia del Maltrato al Menor, se observa si bien no en todas las casas, la presencia de la drogadicción, el alcoholismo, los niños de la calle, la deserción escolar, madres adolescentes, entre otras,

Muchos de los niños víctimas de Maltrato optan por huir de los hogares o buscan otras alternativas, que únicamente les ocasionan más problemas, ya que estando en la calle se enfrentan a múltiples peligros. Las causas del Maltrato son complejas van desde lo social, económico y cultural, hasta lo biológico; al decir biológico nos referimos a los padres con alteraciones mentales.

Definitivamente el problema del Maltrato es controversial, ya para lo que algunos es abuso, para otros es la única alternativa de educar o corregir al menor. Al realizar la investigación nos percatamos que los padres que maltratan a sus hijos, no es porque no los quieran, solo que debido a su educación y porque ellos mismos fueron víctimas de maltrato, piensan que la violencia es la mejor forma de solucionar sus problemas, por otro lado la mayoría de los padres tuvieron a sus hijos muy jóvenes, no los planearon y no cuentan con las suficientes habilidades para formarlos de manera adecuada.

Un factor que también es detonante para que el Maltrato o la Violencia se presenten son las drogas o el alcohol; todos sabemos que cuando se esta bajo los efectos de dichas sustancias la conducta cambia drásticamente, se vuelve más agresiva. Ante el problema del Maltrato al Menor las autoridades han tomado medidas, entre quienes más se han preocupado esta el DIF Sonora, quien por medio de la Procuraduría de la Defensa del Menor y la Familia, atienden a aquellas personas víctimas de la Violencia, especialmente los niños; aquí también se reciben las denuncias por medio de la Línea PROTEGE.

Cuando los casos son extremos los niños son canalizados a la Casa Hogar UNACARI (en el Capítulo II se hará una semblanza de esta institución, ya que aquí se realizó la presente investigación), donde se les brinda albergue temporal, hasta que los padres reciben un tratamiento psicológico y las condiciones sean las más favorables para su reintegración; cuando esto no es posible los niños son dados en adopción.

También es importante mencionar la nueva Ley de Prevención y Atención de la Violencia Intrafamiliar para el Estado de Sonora misma que fue publicada en el Boletín Oficial, Edición Especial No. 4 de fecha 31 de diciembre de 1999 ; muchas fueron las instituciones que promovieron la creación de esta Ley principalmente la Secretaría de Gobierno, Secretaría de Educación y Cultura, Secretaría de Salud, Procuraduría General de Justicia, Procuraduría de la Defensa del Menor y la Familia, Sistema Estatal para Desarrollo Integral de la Familia y el Instituto de la Mujer, solo queda esperar que estos preceptos se cumplan y que sirvan como su título lo dice para prevenir y controlar la violencia.

A pesar de éstos avances, el problema de Maltrato sin sonar amarillistas va en aumento, los casos que se denuncian sin relativamente pocos, aún existe cierto hermetismo entre la población, en ocasiones por temor a represalias, otras veces porque piensan que son problemas que se deben de quedar en familia, pero principalmente por desconocimiento de donde se pueden realizar las denuncias o dicho lugar les queda muy alejado de sus colonias.

Por todo lo anterior se realizará una propuesta de intervención como profesionales de Trabajo Social, para abatir en lo posible esta compleja problemática del Maltrato al Menor.